

À la Carolina se unieron los Estados del Misisipi, de La Florida, del Alabama, de la Georgia, de la Luisiana y Tejas; y posteriormente el de Tennesi y el de Arkansas, siendo presidente de la nueva Confederacion Jefferson Davis. Entre los Federales y los Confederados que eran ocho millones, pero esclavos la mitad de ellos, estaban divididos ó interpuestos los Estados de la Virginia, del Kentuki y de Delaware cuyos territorios sirvieron de campo de batalla en la guerra de separacion, que ha sido una de las más sangrientas y desastrosas que han estado ensangrentando el mundo por espacio de cuatro años, combatiéndose ferozmente, y en la que se hallaban tan próximas una á otra las capitales de los dos Estados: Washington y Richmond.

En esta memorable guerra llegó á haber armados 850,000 hombres; 437 buques de 840,000 toneladas, artillados con 8026 cañones. El 11 de Abril 1861 empezó el ataque del fuerte Sunter; el ejército del Sur aventajaba al del Norte por su disciplina, y por sus buenos generales, pero los Federales tenían la superioridad por mar. En Marzo de 1862 tuvo lugar el primer combate marítimo entre los navios acorazados el *Molitor* y el *Merrimac* y la *Virginia*. Fueron indecibles las devastaciones hechas en las ciudades y en los campos. Quedó interrumpido el cultivo, puesto que no se pensaba más que en la guerra, y aquella interrupcion produjo en Europa una crisis muy funesta por la falta de las primeras materias para la fabricacion, particularmente de algodón.

No les faltaban escritores á los secesionistas que se esforzaban en demostrar la hipocresía que encerraba la palabra « emancipacion ». Esta, decian, fué un arma del Presidente, el cual daba libertad á los esclavos del enemigo, pero no á los suyos, ¿quién es hoy el verdadero dictador? la opinion pública, esto es, el pueblo soberano. Pues bien, este demuestra una repugnancia invencible por la raza de color, y jamas un blanco dejaría sentarse á su lado á un negro, ni en una Asamblea deliberante, ni en la tribuna desde donde tanto se declama y preconiza la abolicion, ni tampoco en los bancos de la iglesia á la que se va á orar y á adorar al Dios de todos. Se rie ó se horroriza cuando se habla de formar regimientos de Negros. ¡Oh! se dice muy pronto: Emancipar á los Negros; ¿pero, qué haremos de ellos? Es imposible el transportarlos á otra parte, ni devolvérseles á una patria que ellos mismos han olvidado y en la que fueron hechos

el acto brutal de Broke que le causó una enfermedad que le duró muchos años. Continuó, sin embargo, siendo siempre el jefe del partido republicano opuesto á la esclavitud. Se opuso á la agregacion de una de las Antillas; oposicion que le hizo perder el favor público, pero volvió á conquistarlo antes que su muerte fuese causa de un luto general.

cautivos y vendidos por sus propios compatriotas. ¿Los enviaremos al interior del país? Esto sería tener á su lado un enemigo, cuando precisamente, lo que al país le importa, es no tener vecinos que le sean hostiles. No se hable de transformarlos en ciudadanos libres é independientes sin que hayan sido preparados ántes por medio de una educacion conveniente, y mientras no se les haya asegurado la subsistencia por medio de algunos recursos económicos propios al efecto. Este gran problema social, solo el tiempo puede resolverlo, así como ha sido el tiempo el que lo ha puesto. Por último, no es esta la causa verdadera, ni la única de la conflagracion presente. Entre el Norte consumidor, traficante, partidario celoso de la prohibicion, y el Sur agrícola, fautor y promovedor del libre cambio, nunca fué sincera la concordia. Además de los intereses, se hallan divididos por el clima, por las costumbres, y hasta por las razas, siendo anglo-sajones los del Norte, y los del Sur, españoles y franceses: así, pues, no es extraño, ni maravilloso el que se hayan separado, aun cuando hayan podido estar unidos durante casi un siglo.

Por último triunfaron los Federales; pero los vencidos se vengaron asesinando á Lincoln.

Al vicepresidente Johnson que le reemplazó como su sucesor, le quedaba el gravísimo encargo de pacificar el país, y de compensar los males causados por la guerra. La deuda que, al empezarse aquella era solamente de 64 millones de pesos (42 millones de libras esterlinas), en el año de 1865 ascendía á 2757. Fué necesario el aumentar las contribuciones hasta el 1000 por ciento; pero el aumento de la riqueza y de la produccion á que dió grande impulso la paz, permitieron el que pudiesen amortizarse de quinientos á seiscientos millones al año, sin tocar á los impuestos, ni á los servicios públicos de los diferentes Estados. En la sola caja de ahorros de Nueva-York ingresaron 644 millones. En el día, el total de la deuda asciende á 2180 millones de pesos. El ejército regular apenas llega á unos 50,000 hombres con 125 buques de guerra armados con 1205 piezas de artillería.

Se acusó á la Inglaterra de haber favorecido á los secesionistas cubriendo con la proteccion de su bandera el comercio de estos, y abriendo á sus corsarios los puertos ingleses. Á consecuencia de esto hubo reclamaciones, especialmente á causa del navio *Alabama*, que habia salido de los puertos de la Gran Bretaña, y causado muchísimos daños á los Federales. Se exigía una compensacion como por via de resarcimiento de daños y perjuicios, y estuvo á punto de declararse la guerra entre las dos naciones; pero pudo evitarse mediante los buenos oficios de un congreso arbitral compuesto de cinc

miembros que se reunió en Ginebra, y condenó á la Inglaterra á pagar una indemnizacion de quince millones y medio de pesos.

Muchos habia que pronosticaban la ruina de aquellas instituciones, el fin de la República de Washington, de resultas de la guerra de secesion; y anunciaban un porvenir fecundo en golpes de Estado, en pronunciamientos militares; la dictadura, en fin, ó por lo ménos la concentracion ó centralizacion del Gobierno. Y, sin embargo, la Union se salvó por sí misma, no habiendo sido necesario el suspender ni un solo día el ejercicio de las libertades públicas; ni los generales tampoco, aunque victoriosos en batallas sin ejemplo, pensaron nunca en violar la Constitucion de la patria; y esta lealtad, no ménos que sus grandiosos triunfos, le valieron al general Grant, el vencedor de Lee, el honor de ser elevado á la magistratura suprema de su país. Modesto en la victoria, se ciñó á cumplir los deberes de simple ciudadano, mientras que habria podido, segun se usa y es costumbre en Europa, hacerse dueño del poder supremo por medio de la fuerza, ó por sorpresa, prefiriendo recibirlo por el voto de sus conciudadanos, al mismo tiempo que la gran mision de aquietar el país, de reconciliar los dos partidos, y coronar, por medio de una prudente política, la obra que habia comenzado con la espada, y con sus maravillosas combinaciones.

La Constitucion del 67 debia ampliar las atribuciones del Gobierno central á la manera europea. La emancipacion de los esclavos que, como un expediente ó recurso de guerra, se quiso entonces que fuese hecha de repente, aun cuando sea graduada, descompone y arruina la fortuna de los cultivadores; y dando participacion en los negocios, y haciendo entrar en la Cámara á personas enteramente inexpertas, como lo son las que se han criado y vivido en la esclavitud, y sedientas al mismo tiempo de venganza, no puede ménos de producir tiranía y anarquía. Las personas sensatas y prudentes temieron que de esto resultasen graves daños; con todo, los Yankís tuvieron todavía la superioridad numérica, por cuya razon favorecen siempre la emigracion en el país, de los blancos europeos.

Maravillosa es la actividad que reina entre las gentes de este país, en el cual á los 14 ó 15 años se lanza á los jóvenes en medio del mundo, desprovistos de todo recurso muchas veces; y otras provistos con un escaso dote como á las venezuelas, y en medio de riesgos, de desventuras, tentativas y especulaciones tan vastas y extensas como el mundo, se ven hacerse fortunas colosales de las que en el viejo mundo no hay ni siquiera idea. Si algun ideólogo nos presenta estos hechos como una prueba de que querer es poder, el moralista rechazará y

desaprobará esta manera de impulsar á las gentes solamente á adquirir lucros materiales, aun cuando se responda que siempre es un bien el disminuir la miseria en el mundo. Pero es lo cierto que de este modo de obrar puede resultar gran depravacion; pues aun en los mejores países, la codicia, y el inmoderado deseo de improvisar fortuna, sin reparar en los medios, ocasiona la corrupcion que avanza á grandes pasos y se introduce en la administracion (1).

¡Que la Confederacion americana pueda mostrar al mundo como una gran República es capaz de salvarse á sí misma sin sacrificar ninguno de los grandes privilegios populares que formaron hasta hoy su gloria y su orgullo; y organizando el poder central basado sobre la confianza de un pueblo inteligente y moderado, de modo que la oposicion se transforme y resuelva en emulacion, sin tener necesidad de recurrir al desastroso y violento remedio de un poder dictatorial! ¡Pueda la ciencia política crecer y agrandarse en el estudio de esta prosperidad y de aquellos peligros, patentizando al mundo envuelto y empeñado en la duda, que el hombre es capaz de gobernarse á sí mismo; que los Gobiernos deben tener por sistema y por objeto el procurar el bien y lo que sea mejor para los gobernados; y que lo mejor es aquello que no solo no impide ni embaraza, sino que facilita á cada uno el ejercicio de su propia actividad!

## XV

## LA AMÉRICA MERIDIONAL.

La América meridional no se ha repuesto todavía de la descomposicion que le originó la revolucion de 1810 que la separó de la madre patria. En donde se mantienen y subsisten la mayor parte de las tradiciones es en el Brasil. País maravilloso en la parte más oriental, desarrollado en una extension de 7920 kilómetros de costa y que abraza ocho ó nueve millones de kilómetros cuadrados, esto es, la décima-quinta parte de la superficie del globo terrestre,

(1) Varraro Pojero, que en su *Excursion*, se halló presente en las elecciones de 1878, describe los agiotajes y venalidad que se emplean en ellas. « El resultado, dice, interesa no solo política, sino pecuniariamente, en atencion á que se hacen apuestas como en las corridas de caballos. En la Indiana solamente el triunfo del partido democrático hizo perder á los republicanos en apuestas, más de cinco millones, resultando de ello una gran quiebra. El que más gasta, muchísimo puede; sin embargo, hay quien puede mucho más y este es el que mejor sabe intrigar. »

Estos defectos, hallan, sin embargo, su correctivo ó su remedio en la independencia del poder judicial; por lo cual un alto magistrado decia: « que la verdadera libertad es el reino del derecho. » Pelegrin Rossi habia escrito ya anteriormente: « La libertad política necesita, sobre todo, justicia. »



con rios gigantescos tales como el Paraná, el San Francisco, el majestuoso Amazonas, y el encantador Rio-Janeiro: dotado con inagotables riquezas vegetales, minerales y animales: que produce la mitad del café que se consume en el mundo, y oro y admirables diamantes en todos los sitios. Al separarse de Portugal conservó su Gobierno la forma imperial hereditaria, y la Carta de 25 de Marzo de 1824, con un Senado de cincuenta y cinco miembros vitalicios, 122 representantes quinquenales, elegidos en segundo grado en Asambleas parroquiales, por medio del sufragio universal bajo ciertas condiciones de edad y de censo.

Los diez ó doce millones de habitantes de este país son casi todos Católicos, con un metropolitano y doce diócesis episcopales. Los bienes raíces de las órdenes religiosas deben ser convertidos en rentas (1870). La instruccion se halla muy favorecida, muy ricas las bibliotecas, principalmente la del Instituto histórico etnográfico (1).

Siendo los tres millones y medio que hay de esclavos, una propiedad particular y privada, no puede emancipárselos sino mediante una retribucion. Cada uno de ellos cuesta ahora unas cuatro mil liras; y hay propietarios que son dueños de algunos centenares, y algunos otros hasta mil, y con el trabajo de cada uno de ellos, una hectárea de tierra puede producir en café mil pesetas al año. La proposicion de emancipar y hacer libres todos estos esclavos á un mismo tiempo, es filantrópica si se quiere, pero irrealizable; mas en virtud de la ley de 28 de Setiembre de 1871, queda abolida la esclavitud en el sentido de que ninguno nace siendo esclavo: otras muchas instituciones protegen á los emancipados, y á los negrecillos menores hijos de estos.

Terminada la desastrosa guerra con Lopez, el dictador del Paraguay, el emperador Don Pedro II que es el más antiguo y el más culto é instruido entre los príncipes reinantes, secunda los progresos y las libertades de su país, mientras que al mismo tiempo recorre el mundo y viaja por Europa en busca de conocimientos y de experiencia, tratando de poner acordes á los contendientes. En vista de las necesidades del país, hizo renuncia y donacion de una cuarta parte de su dotacion que ascendia solo á 2,250,000 pesetas.

Allí florecieron y se distinguieron Diaz, como poeta, y Gomez como maestro de música. Últimamente se ha descubierto una inscripcion,

(1) Con motivo de la Exposicion de Filadelfia, se publicó en 1876 una excelente estadística de estas bibliotecas. También se publicó entonces *La República Argentina* en alemán y en español.

segun la cual se trata de demostrar que los Fenicios llegaron á aquel país cinco siglos ántes de Jesucristo.

El capuchino Francisco María Lorenzoni, de Vicenza, está edificando la grandiosa iglesia del Hospital de La Peña en Fernambuco, despues de haber construido ya más de otras treinta.

Chile se halla bañado por el Mar Pacífico en una extension de dos mil leguas, y situado entre Bolivia y la cordillera de los Andes que lo separa del territorio de la República Argentina. El presidente Perez mereció bien del país (1861). Á pesar de la guerra con España que ocasionó el terrible bombardeo de Valparaíso en 1866, el país, cuya Constitucion encierra muchos elementos conservadores, trata de subjugar á los fieros Araucanos explora la Patagonia y los países incultos, por medio de Musters, como las regiones de las Amazonas por medio de Raimondi.

La República del Ecuador, alaba á Juan Florez, su fundador, que nació en 1800, y murió en 1864.

El país de Bolivia que se halla situado entre el Perú, la República Argentina y el Brasil, el Paraguay y Chile, tomó en el año de 1825 el nombre de su gran libertador, del cual, como dice Loza, la independencia americana es la epopeya, la libertad la musa que lo cantó, su sarcófago la inmortalidad, su elegía imperecedera el llanto de la posteridad. Además del idioma español, se hablan en este territorio, el mayo y otros idiomas, ó más bien dialectos indígenas aglutinantes, cuyos verbos tienen una conjugacion particular, segun la cual la accion del sujeto se transporta al objeto personal, cambiándose segun el nombre de las personas. Hânse sucedido en la presidencia Ballivian, Belzú, Córdova y Frias. La organizacion judicial y el enjuiciamiento son debidos á Linares. José Maria Calvimontes, Mariano Rammallo, Bustamante cantor de Bolivia, Daniel Calvo, José Manuel Loza, Néstor Galindo, Benigno Blanco, y Dalenco tuvieron fama de poetas, y algunos tambien de prosadores, y allí goza de una gran reputacion el gran patriota y diplomático Casimiro Olañeta. Manuel José Cortés en el *Ensayo sobre la Historia de Bolivia* da abundantes y numerosas noticias sobre las costumbres y la civilizacion.

El país de Venezuela, de unitario que era, se transformó en federal en 1863, con un Presidente y una doble Cámara, pero conserva un gobierno distinto del de cada uno de los Estados que lo componen, continuando, sin embargo, la pugna entre federales y unitarios. El actual presidente Guzman Blanco obtuvo la presidencia

con el auxilio de la fuerza, apoderándose de Caracas el 27 de Abril de 1870. Ahora se ha arrendado la Hacienda á un banquero francés.

El territorio Argentino, país de pastos abundantísimos y de innumerables caballos, por lo que los clásicos lo parangonaron con la Arcadia, es por esta misma circunstancia ménos apto para recibir la civilizacion europea. Su poblacion es poco más de un millon de habitantes extendidos en un espacio de 1,900,000 kilómetros cuadrados, con los Ándes, con caudalosos rios, y con las magníficas ciudades de Córdova, Paraná, y Buenos Aires. Cuando en 1852 fué destruida la tiránica veintena de Rosas, fué reemplazada por la anarquía. El libertador Urquiza no tardó en ser derribado, pero volvió despues de la batalla de Cepeda contra Buenos Aires que se había separado de la confederacion, la cual fué restablecida con un presidente sexenal, y con la igualdad de sangre y de cultos. En el año de 1864, además de una mortífera sequía, hubo guerra con el Paraguay y reclama siempre la Patagonia. Entre los numerosos emigrantes abundan los Italianos.

Nicaragua, Costa Rica, la Nueva Granada, San Salvador y Honduras, países situados bajo un cielo hermosísimo, en los que la temperatura se mantiene durante todo el año entre los 16 y los 18 grados sobre cero, á pesar de haber siempre nieve en las alturas del Chimborazo y del Cotopaxi, son riquísimos en primeras materias, en metales, en azúcar (1), y con muchísimos rebaños en las llanuras de Bogotá, de Venezuela y Buenos Aires, si bien hay que sufrir la gran molestia que causan las innumerables plagas de insectos, de hormigas, y serpientes, así como los inconvenientes que ofrecen las muchas plantas venenosas, los pantanos y volcanes. En los terremotos que hubo en el Perú el año de 1876 perecieron tres mil personas.

La vecindad de los Indios indígenas que son malos, intrigantes, pendencieros, amigos de embriagarse, es un auxiliar seguro de todas las insurrecciones. Continúan en todas partes las instituciones municipales; y la poblacion que era de diez y siete millones en 1810, ahora pasa de treinta seis millones.

El Perú tiene una superficie doble que la de Italia, y su territorio está situado entre los de Bolivia, el Ecuador y el Brasil, y su pobla-

(1) Se evalúa el consumo de azúcar á razon de tres kilogramos por persona, en los países civilizados, durante el año; pero en el de 1845 el inglés Federico Scheer, calculó que la Europa, los Estados-Unidos y el Canadá no consumieron más que 846 millones de kilogramos. En la Gran Bretaña, el consumo es de 8.46 por cabeza; de 8 en los Estados-Unidos; de 3.45 en Holanda; de 3.61 en Francia; de 1.20 en Austria; de 3 en el resto de la Alemania; de 0.77 en Prusia. Tal vez este consumo sería doble, si se quitasen las trabas.

cion es de millon y medio de almas. En el año de 1867 aceptó una nueva Constitucion, sin la libertad de cultos. Sostuvo una larga guerra con la España, durante la cual, el almirante Pinzón se apoderó de las islas Chinchas en las que se recoge el guano.

Á la caída de Rosas, el rio de la Plata quedó abierto á todas las naciones, flotando unidas con la bandera nacional, las banderas extranjeras. En este país crece la industria, se aumenta el cultivo del suelo, se multiplican los embellecimientos, se mejora la salubridad del clima y la fertilidad de la tierra. Las exportaciones que se hacen de cueros, de lana, de carne salada, de sebo, de crines, producen mucho dinero, así como las minas. De las del Perú, de Chile y de Méjico se extrajeron treinta y siete millones de metales preciosos (1).

Con motivo de las fronteras del desierto de Atacumba, cuyos limites fueron demarcados en el tratado de 10 de Agosto de 1866, y á causa de la riquísima exportacion de los nitratos, se hallan hoy día en guerra en las costas occidentales, el Perú y Bolivia contra Chile, cada uno de ellos con cerca de dos millones de habitantes, y con fuerzas marítimas Chile y el Perú, mientras que Bolivia no confina con el mar sino en un espacio de muy pocos kilómetros. Con este motivo, continúa la devastacion de los establecimientos, y se pierde la exportacion del guano y del salitre (2).

Pensóse remediar el conflicto entre estas Repúblicas, por medio de un Congreso; pero no pudieron evitarse las sublevaciones. Sin embargo, las tradiciones, la identidad de intereses, las aspiraciones comunes, la necesidad de la defensa, y aun de la existencia, hacen desear

(1) La cosecha de la preciosísima corteza peruviana no se hace con bastante economía, de modo que la quina y la quinina llegarán á tener un precio muy subido hasta que nos provean de ella el Asia y el Africa.

(2) En el año de 1848 se vendian en Europa cinco mil toneladas de guano, cuyo abono no hace mucho que fué descubierto; en el año de 1872, se vendieron más de seiscientas mil. Los depósitos de las islas Chinchas parece que se hallan ya agotados, pero se han encontrado otros depósitos vastísimos en el continente. La exportacion del nitrato de sosa pasa de doscientas mil toneladas al año.

En esta guerra que es la tercera en que toman parte navios acorazados, se ha visto como estos buques, en cuya construccion se gastan catorce ó quince millones, pueden ser destruidos por buques de madera que los superan en velocidad. Dos buques acorazados peruanos apenas pudieron resistir, delante de Iquique, á una corveta chilena de madera de cuatrocientas toneladas y ciento cuarenta caballos, artillada con cañones de 68. El *Luft-Gelil*, navio turco acorazado de dos mil quinientas toneladas, con máquinas de setecientos caballos, y cuya coraza tenia un espesor de quince centímetros, y de veinte y dos sus dos torres, con cañones extraordinarios y doscientos hombres de tripulacion, hallándose anclado delante de Brailow, fué destruido por un proyectil que lo hizo saltar en el aire, el cual al caer penetró en la caldera. Poco despues, el *Seiff*, cañonera acorazada, y con dos máquinas de hélice, fué destruida tambien por un torpedo que lo echó á pique.



cada día más el ver realizada la grande idea del libertador Bolívar: « La Union de toda la América Latina. » Con este objeto se propondría dar el indigenato comun á todos los Americanos; se fijarian los límites territoriales segun eran en 1810; se haria una liga aduanera: habria igualdad de pesos, monedas y medidas, lo mismo que en correos, en el comercio y en los pasaportes. Se instituiria un tribunal superior para entender y decidir las cuestiones que se promoviesen; se proclamaria la libertad de conciencia; se fijaria un contingente de tropas, para un caso de defensa. Ningun Estado podria ceder á un Estado extranjero porcion alguna de su territorio, ni aceptar su proteccion, y se haria una activa propaganda contra la esclavitud.

Esta union seria tanto más necesaria, por cuanto serviria para oponerse como una barrera á la codicia y avidez de los Estados-Unidos que envidian y desean la posesion del istmo, el cual con su longitud de 1600 kilómetros y una anchura variable de 70 á 130 kilómetros, separa el Atlántico del Pacífico. Una vez cortado este istmo, los Estados-Unidos harian frente al poder de Inglaterra en Asia, en donde ya le hacen la concurrencia con sus tejidos y sus productos agrícolas (1). Pero es el caso que quieren ser ellos solos los capitalistas, los ejecutores y los dueños del Canal interoceánico, fundándose en la doctrina de Monroe, de que los Europeos no se mezclen en las contiendas americanas; y por temor tambien de que no suceda lo que con el canal de Suez; esto es, que las Potencias

(1) La apertura de este canal era una de las aspiraciones de Napoleon III, y con este objeto se habia formado una Sociedad en la que tomaban parte los principales bonapartistas, con la perspectiva de cuantiosos beneficios; pero despues de la derrota de Sedan ya no pudieron continuar haciendo entrega de los dividendos, en atencion á que sus fortunas provenian, en general, de las larguezas y generosidad del emperador. De ellos parece que salió la idea de formar una nueva asociacion con el capital de 400 millones, y se decia que de este modo, las antiguas acciones de 500 francos, serian reintegradas con 25,000.

De Leticia Bonaparte nacieron un hijo que es Sir Wyse y dos hijas, la una viuda del ministro italiano Ratazzi y la otra esposa del general Túr: este y Wyse se hallan á la cabeza del congreso que se tuvo en 1879 presidido por Lesseps que es pariente de la ex emperatriz y que contaba con el favor de la Sociedad geográfica de Paris. La linea propuesta por Wyse que mereció la aprobacion de los 135 individuos que asistieron á la reunion, parte desde el puerto de Colon, en el golfo de Limon, en el Atlántico para desembocar en la rada de Panamá, en el Pacífico, con un trayecto de 72 kilómetros á cielo descubierto y á nivel continuo, mediante la excavacion de cincuenta millones de metros cúbicos de tierra, etc., en cuya trabajo se tardarian seis años, y cuyo gasto ascenderia á mil doscientos millones, empleando en él quince mil negros del Brasil. Lesseps no aceptaria la presidencia ó direccion de la obra por ninguna otra via, pero especialmente por la de Nicaragua, que es la predilecta de los Estados-Unidos. Los capitales, como se esperaba, no respondieron al llamamiento, y á los Norte-Americanos les repugna toda empresa europea.

Hay algunos que preferirian el establecimiento de un ferrocarril por el cual fuesen transportados los buques cargados desde las orillas de un Océano al otro Océano.

extranjeras no se arroguen el derecho de imponer sus reglas.

De Méjico hemos dicho ya anteriormente, que no ha llegado todavía á adquirir aquel asiento y tranquilidad que le permitan desarrollar sus portentosos recursos.

Este país ha tenido sus cantores de la revolucion: calmada esta, floreció la poesia, segun aparece en la *Lira Mejicana* publicada hace poco por Dios Peza, que es uno de los buenos escritores, así como Campoamor, Manuel Flores, Corpio, Sierra, Tellez, Peon Contreras, Cosmas, Riva Palacio, Rosas Moreno, y otros muchos que no nombramos por recordar á Altamirano, fomentador de las letras y fundador de la Academia dramática denominada de Gorostiza, el cual es émulo y rivaliza con los afamados Balbuena, con Ruiz de Alarcon y Juan Inés de la Cruz. Las últimas ocurrencias fueron historiadadas por el general Corona, en su *Historia del Ejército* de Occidente; por José Vigil, por Hijar (1); y la hermosa lengua Castellana nada desmereció escrita por la pluma de estos colegas.

Si Zorrilla lloró, en una afectuosa elegía, el fin del emperador Maximiliano, no faltaron poetas que le flagelaron en vida, é insultaron despues de muerto á ese extranjero, á pesar de ser uno de los descendientes de Carlos V. Momentos antes de ser fusilado exclamaba: « ¡Mejicanos! mis iguales, los príncipes como yo, son enviados por Dios para hacer la felicidad de los pueblos, ó para ser víctima de estos: Habiendo sido llamado por una gran parte de vosotros, he venido, no por ambicion, sino para hacer la felicidad del país. He venido animado de las mejores intenciones por mi patria adoptiva, y por mis fieles amigos! ¡Pueda ser mi sangre la última que se derrame por la patria! ¡Viva Méjico! ¡Viva la Independencia! » ¡Y las balas le atravesaron el pecho, y sus votos no han sido todavía satisfechos! puesto que en estos mismos momentos — Junio de 1879 — se enfurece la lucha entre Teran, Gobernador de Veracruz, y el predecesor Lerdo de Tejada, y hace estremecer de horror la muerte ó más bien el asesinato ejecutado en las cárceles con infinitos presos.

En el Nuevo Méjico se conservan las costumbres españolas. La cria de ganado lanar se halla muy extendida, habiendo algunos ganaderos que

(1) Don José María Andrade, literato y bibliófilo habia reunido una preciosa coleccion de libros y de mapas concernientes á Méjico. El emperador Maximiliano le compró esta coleccion, y le dió los medios de completarla con mapas de los archivos, de los manuscritos, etc., etc. Esta coleccion debia ser el núcleo y fundamento de la Biblioteca imperial. Despues de la tragedia de Queretaro pudo ser enviada á Europa y puesta en venta, y se tiene *El catálogo de la rica Biblioteca de José María Andrade*.

tienen numerosos rebaños y poseen hasta cien mil carneros. El pueblo ó tribu de los Taes es muy original: se compone de dos inmensos edificios de piedra de cinco pisos, seguidos y apiñados unos á otros, con escaleras exteriores y una infinidad de cuartos en los que se entra por un agujero abierto debajo de un tinglado ó cobertizo, que sirve al mismo tiempo de ventana. En cada edificio pueden cobijarse hasta cuatrocientas personas, y en el centro, adonde no se permite entrar á ningun extranjero, se dice que está ardiendo continuamente el fuego de Motezuma, y que se celebran allí los ritos de los Aztecos. Las mujeres fabrican ellas mismas á mano todos los cacharros, la vajilla y demas utensilios de cocina, todo de barro ó argamasa, como en los tiempos prehistóricos. Los Taes se cuidan muy poco del Gobierno con tal que no les aumente los impuestos. En la guerra de segregacion se mantuvieron fieles á la Union. En un tiempo se extraia del país plata y las más hermosas turquesas.

Santo Domingo, dividido ya entre Francia y España, en 1795, la Francia cedió su parte á la España. Se proclamaron allí emperadores Desalines y Cristóbal, y el presidente Boyer en 1821 sustrajo el país de la dominacion de España. En 1861, gracias á las agencias de Santana, volvió á someterse de nuevo; pero no tardó en sublevarse otra vez, mientras que Haití cuya poblacion es de medio millon de habitantes, negros y mulatos, y cuya lengua es la francesa, se separó en el año de 1844, y despues de haber expulsado al emperador Faustino Soulouque, se constituyó en República. Salnave trató de poner las cosas en orden; pero la rebelion no tardó en enviarle al cadalso, y todavía en este momento — Julio de 1879 — arde la insurreccion. La isla es siempre ambicionada, así por su prodigiosa fertilidad, como por la posicion geográfica que ocupa.

La isla de Cuba, la reina de las Antillas, la más hermosa de las colonias españolas, poblada con dos millones de habitantes, con el mejor de sus puertos en la Habana, y que produce la tercera parte del azúcar que se consume en todo el mundo, se halla agitada continuamente por insurrecciones, y por la ambicion de los Estados-Unidos. El mariscal Serrano enviado como gobernador, trató de restablecer el orden, como en la República Dominicana, cuando ésta volvió á someterse á España. En el año de 1868, con motivo de una de esas consuetudinarias revoluciones españolas, se sublevaron tambien los Cubanos: de nada sirvió el hacerles varias

concesiones. Abolida la esclavitud, los Negros que habian sido emancipados, se unieron con los insurgentes, y con ellos los filibusteros, y auxiliados por los Estados-Unidos, se originó una guerra encarnizada de tres años (1). Martinez Campos consiguió dominarla; pero la cuestion de la esclavitud agita todavía el país en estos momentos.

Poco nos aventuramos en hablar de unos países que no nos son mejor conocidos de lo que lo fueron los Germanos en tiempo de Tácito. Oportunísima ocurrencia de los Americanos latinos es la de hacerse representar en Europa por literatos, á diferencia de los Italianos, puesto que aquellos dan á conocer sus países, como lo han hecho Peza, Caicedo, y como José Rojas para la literatura de Venezuela (2).

En el Congreso de la Asociacion literaria internacional de 1879, Torres Caicedo deploró lo poco que hayan sido estudiados los países meridionales, confesando que, mientras los Estados-Unidos prosperan con incremento envidiable, á las Repúblicas del Mediodía, en donde la inteligencia es tan clara y la imaginacion tan viva, tan espléndidas las cualidades naturales, unidas á riquezas incalculables, les faltan y carezcan de medios muchas veces para utilizarlas; así sucede con frecuencia que las empresas más serias se hallan paralizadas por falta de una sólida direccion, y de unidad gubernativa, así en las miras como en los actos.

Ya habian florecido en estos países, antes de su independencia: Navarrete, Castellanos, Piedrahita y Sanchez de Togle; pero si se exceptúan los dramaturgos Alarcon y Gorostiza, los otros son escritores de reminiscencia más bien que de ingenio, como habia derecho de esperar que lo fuesen, atendidas las inspiraciones que hace nacer aquella encantadora naturaleza. ¡Cuánta originalidad se podria sacar, así del país, como de sus hombres, y de sus incrementos!

Durante la guerra de la Independencia hubo más guerreros y oradores que escritores; sin embargo, Joaquin de Olmedo amigo de Bolívar, cantó la épica batalla de Janin. No tardaron despues en aparecer algunos otros imitando á los Españoles, Ingleses y Francéses, hasta que, al fin, llegaron á hacerse originales y nacionales. Andrés Bello que dotó á Chile con un código civil digno de ser alabado; con una Universidad é Institutos de instruccion pública. Gutierrez, Caro, Lozano, Marmod y Arboledo, militar y economista,

(1) En el día se halla muy agitada entre Santo Domingo y la Habana, la cuestion de saber cuál de estos dos países posea los verdaderos huesos de Cristóbal Colon.

(2) Tambien estuvo representada la América del Norte por Emmerson, Lowell, Holmes, Bryant, Mothley (1814-77) en Viena y en Londres.



son verdaderos poetas, cuidadosos de la forma. Baralty Diaz dió á luz la historia de Venezuela, Posada de Plaza, Ruestrepto, la de Colombia; Aleman y Clavigero la de Méjico; Llorente y Paz Soldan, la del Perú; Barros Arana, Lasturria, Ammunatequi, Santa María, Vicuña, Makena, la de Chile; Adamus Olpe la del Uruguay; Fumes, la del país Argentino, Dominguez Mitra, Martin de Mouny, y otros buenos historiadores que no nombro, poco conocidos hasta en España, si bien es una fortuna para la literatura de las dos Américas el tener un vastísimo teatro en Bretaña y en la Iberia. Tampoco faltan mujeres literatas. En cuanto á los periódicos, tienen el mérito y los defectos de los periódicos europeos.

El Conde Carlos d'Ursel, despues de haber estudiado la América del Sur en el territorio mismo, está publicando ahora una descripción así de las comarcas civilizadas, como de las Pampas, de los Patagones, de las estepas desoladas, de las planicies en las alturas de los Andes, parangonando los recuerdos de la antigüedad con las instituciones modernas. Mons. Hippeau está publicando ahora un estudio sobre la instrucción pública en la América meridional con noticias sobre el estado político, económico, comercial y militar de la República Argentina.

## XVI

## SITUACION ACTUAL. — LOS PAÍSES DEL NORTE. — LA RUSIA.

La Rusia es un imperio semioriental con 200 millones de habitantes, de los cuales 54 millones son griegos cismáticos; diez millones musulmanes; tres millones hebreos talmudistas diseminados por todas partes; siete millones son Polacos, dos Alemanes; dos Samojedos; dos Gregorianos y Armenios; y cada año se aumentan en cien mil.

El país es una inmensa llanura de una extensión de 21 millones de kilómetros, con ríos, canales y caminos sin solución de continuidad, así como tampoco tiene ni colonias, ni emigraciones. La Rusia europea, solamente, tiene una extensión mayor que la de toda Europa, y cada día van alargándose sus fronteras, bien sea hacia el polo, ó bien hacia el Sur. Por 37 millones de pesetas cedió á los Estados-Unidos los países del Mar Glacial con una población fija de once mil habitantes y cincuenta mil salvajes; y mientras que en 1857 se hizo dueña del río Amor que, descendiendo de la Tartaria, le abre el mar de la China; con la adquisición de la Tartaria, y de las áridas llanuras de Kiva, en el Asia central, se aproxima á la India. Ansía la posesión del istmo que separa el Mar Negro del Mar

Caspio, las famosas Puertas del Cáucaso que fué por donde pasaron todas las grandes emigraciones que ha habido de los Asiáticos á Europa. Alejandro I hizo abrir ya en aquellos parajes un camino admirable, y ahora se piensa en abrir un canal entre los dos mares; pero la pacificación de aquellos países ha sido siempre muy difícil.

Catalina II envió primeramente á Lagareff para someter la Circasia; pero despues de haber sacrificado en esta empresa un millon de vidas, podia decirse que la Rusia no poseia más que las fortalezas que habia construido en el país. El emperador Nicolas I formó empeño en subyugarlo; Chamyl estuvo oponiéndole una heroica resistencia durante veinte y cuatro años hasta que fué hecho prisionero en el de 1839, y desde entónces puede considerarse como obtenida la sumisión ó la conquista, si bien es preciso estar haciendo continuamente grandes esfuerzos, y empleando medios rigurosos para mantenerla. Despues de haber sofocado una poderosa insurrección en 1864, fueron expulsadas doscientas mil familias de las montañas de la Mingrelia, de las cuales fueron á refugiarse una gran parte entre los Turcos de la provincia de Andrinópolis; otras entraron en los hospitales de Esmirna y de Constantinopla, y no pocas perecieron de hambre y extenuadas de fatiga.

La Inglaterra, que sigue con ojo vigilante el progresivo incremento de la Rusia en Asia, se opondrá siempre á que se haga dueña de Constantinopla; ahora mismo, despues de haber avanzado tanto con perjuicio de la Turquía, en Armenia y en Europa, la Rusia retira sus tropas y garantiza la conservación de los restos del imperio turco que habia tratado de destruir con el tratado de paz de San Estéfano, en 1878.

El ejército que, en tiempo de paz, es solo de 544,000 hombres, en tiempo de guerra asciende á 1,370,000 hombres de infantería con 60,000 caballos, y ademas los ingenieros, la artillería, la reserva y los cosacos irregulares: la marina cuenta 223 buques con 548 cañones en el Báltico y en el Mar Negro. La duración del servicio militar disminuye en proporción del grado de instrucción; y los estudiantes de las Universidades no sirven más que seis meses. Tanto en aquellas, como en el ejército no se hace uso sino de una sola lengua; lo cual es un gran medio de fusión (1).

La monarquía rusa no es feudal, sino patriarcal, siendo el Czar absoluto en el mando, como el padre en la familia, y venerándole todos como al padre comun. Sin embargo, este despotismo es contrariado por la nobleza y por la buro-

(1) Ahora se ha permitido en la Polonia rusa el emplear su lengua propia.

cracia, entre la cual es deplorable la codicia y la corrupción que muestra en el despacho de los negocios, y en la administración de justicia. Existen todavía y se consideran como razas distintas los nobles, los plebeyos, los mercaderes, los miembros del clero, los siervos, los soldados, y los empleados, subdivididas todas estas clases en fracciones ó categorías, como por ejemplo el clero negro, y el clero blanco; los siervos de la Corona y los de los particulares, teniendo cada una de estas diversas clases sus obligaciones y sus particulares derechos, siendo la de los siervos la de obedecer, pero tampoco morir de hambre.

La Iglesia está gobernada por un sínodo de seis miembros nombrados por el Czar: cada diócesis tiene un Consistorio, y reglas muy severas para todo; del Czar, sin embargo, dependen todas las cosas. Esta Iglesia es muy intolerante: el código penal de Nicolas I promulgado en 1846, por odio al liberalismo, se hizo inquisitorial; así como ahora, por odio al papismo son sentenciados á recibir veinte azotes todos aquellos que, enseñando el catecismo católico, hacen prosélitos ó apóstatas. Los príncipes de la Casa reinante se casan generalmente con princesas alemanas, pero estas deben abjurar su religión y abrazar la griega ortodoxa, cuya abjuración hacen sin dificultad los protestantes.

Nicolas ha continuado haciendo esfuerzos, durante treinta años, para combatir la revolución, y murió durante la guerra de Crimea, desalentado y cansado de sostener un combate tan árduo y tan penoso. Uno de sus principales y fatigosos empeños, era el de absorber, amalgamar la Polonia despues de la sublevación de 1830, y pudo conseguir, por medio de la violencia, el que, de los cinco millones de Católicos que hay en aquel reino, renegasen de la religión y abrazasen el culto griego muchos de ellos. Pero no era solo la persecución religiosa la que se empleaba contra los Polacos, sino que también se les perseguía civilmente con el mayor rigor, lo cual daba lugar á que se hiciesen frecuentes reclamaciones, sino por parte de la diplomacia, por los Parlamentos europeos, especialmente el de Francia, á cuya nación habían venido á refugiarse una colonia de personajes ilustres, tales como Czartoriski, Galitzin, Gagarine, Lelevel, los cuales dirigían continuas excitaciones á los Polacos que se habían quedado en su patria. Estos empezaron á hacer un movimiento pacífico el año 1861, por medio de la Sociedad Agrícola de Varsovia, y de la Liga Polaca de Pósen, las cuales enviaban repetidas exposiciones al Czar, y hacían demostraciones religiosas contra las cuales no podían emplearse las armas. Para calmar esta agitación y aquietarlos, se envió á Polonia al príncipe Constantino, hermano del

emperador, que gozaba de gran popularidad, el cual trató de captarse la voluntad de los principales magnates; pero subsistía siempre la demanda de la independencia nacional, aun cuando los etnógrafos demuestran que los Polacos son el número más corto (1), y con este pretexto se rechazaban las concesiones hechas por el Czar. Cuando á consecuencia de las quintas fueron llevados fuera del país los jóvenes de las familias más notables, se sublevó Varsovia, y la nación *de luto* se transformó en nación *de llamas*, al grito de *Jesus Maria!* pero con la ferocidad acostumbrada. Grande fué el interés que, como siempre, excitó la Polonia; mientras que por otra parte se sentía que fuese perturbado el Czar en la grande y peligrosa obra de la emancipación de los siervos; así como el que no pudiese la Rusia deshacerse de la Polonia, sin debilitarse al frente de la Turquía y del Austria; pero los Polacos, en nombre de la patria, de la nacionalidad, y de la religión, hicieron una valerosa resistencia entre las fronteras históricas, hasta que, al fin, prevaleció la fuerza regular.

Los Papas han tomado siempre la defensa de los Polacos, especialmente á causa de los intereses católicos.

Despues de la guerra de Crimea que la despojaba de la primacía de la fuerza, se dijo que la Rusia se recogía en sí misma. El hecho ha sido, en efecto, que, en veinte años, Alejandro II ha transformado el imperio, por medios pacíficos y legales, sin sacudimientos, ni convulsiones, á pesar de haberse visto contrariado por las sublevaciones ó presentes ó futuras, y por las sectas delirantes y necias de los Skopicos, de los Klistos, de los Pellegrinis y de otros fanáticos.

Decretada la igualdad de todos ante la ley, empezó á hacerse la emancipación de los siervos en 1857, y esta emancipación debia ser completa y hallarse terminada en 1860. Contábanse 11,858,557 siervos varones y 11,500,000 hembras, estando la menor parte de estos siervos agregados, ó más bien unidos á las tierras que se vendían. Segun sucede cuando se adoptan cambios tan fundamentales, la emancipación de los siervos originó algunos desórdenes y causó la ruina de no pocos que se encontraron empobrecidos por consistir su riqueza en el número más ó ménos grande de siervos que

(1) Segun Eckert, en las provincias polacas refundidas en el imperio, el pueblo es lituano y rutenio; los nobles y los propietarios son polacos, pero en número solo de dos millones sobre diez y medio. En el reino de Polonia, de los tres millones de habitantes, apenas hay medio millon de hombres políticos; los restantes son agricultores y rutenios, quedando reducidos los Polacos á un millon y seiscientos mil sobre quince millones.